

La sesión del pleno del Ayuntamiento

Nombramiento de Comisiones. -- Aprobación de la gestión de la Comisión de Gobierno. -- Varias proposiciones de las minorías promueven otros tantos debates interesantísimos. -- El precio del pan. -- El camino vecinal de los Montells. -- El problema del paro forzoso. -- Varios ruegos. -- El asunto del Regimiento. -- Un bello rasgo del señor Benet

Bajo la presidencia del Alcalde señor Berenguer, y con asistencia de los Consejeros Regidores señores Tudó, Benet, Falcó y Rodríguez; de los Consejeros señores Martí, Melich, Murall, Lacueva, Hueto, Brull, Ballester, Jardí, Nomen y Chavarría, por el «Front Unic d'Esquerres»; señores Llasat, Ripollés, Escurriola, Valls, y Gisbert, por la minoría tradicionalista; y señores Fonts, Lapeira y Lluch, por la Lliga se celebró ayer tarde, a las seis, de segunda convocatoria, la sesión del pleno del Ayuntamiento.

El salón de sesiones lleno de público.

El Secretario, don Andrés Celma, lee el acta de la sesión anterior que es aprobada.

Antes de entrar en el orden del día el señor FONTS expresa la satisfacción de su minoría por redactarse las actas en catalán.

Orden del día

Elección de Comisiones Consistoriales

El señor BERENGUER para facilitar el cumplimiento de la ley municipal propone el nombramiento de Comisiones permanentes, que sean ponentes en los asuntos de su competencia ante el Ayuntamiento pleno.

Se acuerda por unanimidad.

A propuesta de la PRESIDENCIA se acuerda, también por unanimidad, que las Comisiones sean cinco: Finanzas, Gobernación y Cultura, Obras Públicas, Agricultura y Abastos y Sanidad y Asistencia Social.

Se acuerda unánimemente, también a propuesta de la PRESIDENCIA, el nombrar una Comisión especial, con carácter consultivo, que entienda en el asunto de la traída de aguas.

(Se suspende por cinco minutos la sesión)

Se reanuda la sesión procediéndose a la votación de los señores que han de integrar las seis Comisiones. Sin ningún voto en contra ni en blanco queda proclamada la siguiente candidatura:

Finanzas

Presidente, Berenguer; Vocales, Ballester, Hueto, Melich, Llasat y Fonts.

Gobernación y Cultura

Presidente, Tudó; Vocales, Lacueva, Jardí, Gisbert, Brull y Fonts.

Obras públicas

Presidente, Benet; Vocales, Nomen, Murall, Pons, Valls y Lapeira.

Agricultura y abastos

Presidente, Falcó; Vocales, Chavarría, Nomen, Lacueva, Escurriola y Lluch.

Sanidad y asistencia social

Presidente, Rodríguez; Vocales, Murall, Martí, Jardí, Ripollés y Lapeira.

Comisión consultiva de aguas

Presidente, Consejero de obras Públicas; Vocales, Nomen, Rodríguez, Falcó, Melich, Brull, Llasat y Lluch.

El señor BERENGUER abre debate sobre la actuación y los acuerdos adoptados por la Comisión de Gobierno.

El señor MELICH solicita se aclare la situación actual de las gestiones respecto a la proyectada subida del precio del pan.

Le contesta el señor BERENGUER, quien dice que, en virtud de una disposición del Ministerio de Agricultura, trasladada por la Junta Provincial de Abastos, los panaderos estaban autorizados a subir el precio del pan.

El señor NOMEN interviene y explica las características y situación del camino vecinal mencionado. Dá toda clase de pormenores, y explica porque los gastos los ha pagado el Ayuntamiento de Tortosa y no el de Amposta.

El señor LLASAT dice que él solo ha formulado un ruego, sin dirigir censura a ninguno. Considera bien hecha la mejora.

Rectifica el señor NOMEN.

Aclará algunos extremos la PRESIDENCIA respecto al asunto que se debate.

El señor LLASAT se declara satisfecho con estas aclaraciones. Afirma que está ejerciendo un derecho.

El señor BERENGUER: —Nadie se lo ha negado.

El señor FALCÓ manifiesta que los gastos por alquiler de taxi son ocasionados en su mayor parte (más de quinientas pesetas) por los empleados del Catastro.

Sigue diciendo que para él constituye la mayor dignidad el ser obrero, y que, por tanto, nadie puede aventajarle en defender los intereses de la clase a la que pertenece. Menciona las gestiones que, a tal fin, se han llevado a cabo cerca de la gerencia de los «Talleres Sales S. A.» para que se reanude el trabajo en los mismos. Cita que en la limpieza de las acequias vecinales se ha empleado estos días a 18 obreros sin trabajo, ninguno de los cuales es socialista.

La PRESIDENCIA abunda en los mismos conceptos demostrando como la Comisión de Gobierno se ha preocupado seriamente de solucionar, a la medida de sus disponibilidades, el problema del paro forzoso en nuestra ciudad.

Se hace eco de las quejas de los acreedores del Ayuntamiento, que no pueden saldar sus cuentas.

Elogia al Regidor señor FAL-

CÓ, al que invoca para que se formalice un censo de obreros parados, a la vez que se nombre una Comisión o Ponencia que esté de la manera de darles ocupación.

Solicita que durante el verano se dé clases gratuitas, al aire libre, a los obreros parados, como se hace en Inglaterra, al decir de dicho señor.

El señor BENET dice que los ciudadanos de Montells son vecinos de Tortosa. Manifiesta que el proyecto de arreglo del camino en cuestión fué aprobado siendo él Alcalde, pero que hasta ahora no se habían aprobado los gastos que ocasionara tal reforma. Añade que la misma se llevó a cabo tras un informe favorable del Delegado para los Caminos Vecinales, señor NOMEN.

El señor NOMEN interviene y explica las características y situación del camino vecinal mencionado. Dá toda clase de pormenores, y explica porque los gastos los ha pagado el Ayuntamiento de Tortosa y no el de Amposta.

El señor LLASAT dice que él solo ha formulado un ruego, sin dirigir censura a ninguno. Considera bien hecha la mejora.

Rectifica el señor NOMEN.

Aclará algunos extremos la PRESIDENCIA respecto al asunto que se debate.

El señor LLASAT se declara satisfecho con estas aclaraciones. Afirma que está ejerciendo un derecho.

El señor BERENGUER: —Nadie se lo ha negado.

El señor FALCÓ manifiesta que los gastos por alquiler de taxi son ocasionados en su mayor parte (más de quinientas pesetas) por los empleados del Catastro.

Sigue diciendo que para él constituye la mayor dignidad el ser obrero, y que, por tanto, nadie puede aventajarle en defender los intereses de la clase a la que pertenece. Menciona las gestiones que, a tal fin, se han llevado a cabo cerca de la gerencia de los «Talleres Sales S. A.» para que se reanude el trabajo en los mismos. Cita que en la limpieza de las acequias vecinales se ha empleado estos días a 18 obreros sin trabajo, ninguno de los cuales es socialista.

La PRESIDENCIA abunda en los mismos conceptos demostrando como la Comisión de Gobierno se ha preocupado seriamente de solucionar, a la medida de sus disponibilidades, el problema del paro forzoso en nuestra ciudad.

Contestando a las quejas de los acreedores del Ayuntamiento, recogidas por el señor LLASAT, dice que en los primeros

meses del año no hay más ingresos que los que por vía ejecutiva se recaudan de puestos anteriores, con los que no es posible atender más que a humildes acreedores. Añade que cuando haya dinero suficiente serán todos atendidos. Termina diciendo que una de las causas de que no haya dinero es porque ha habido atendido en su día las deudas que dejaron los Ayuntamientos de la Monarquía.

El señor LLASAT solicita el máximo celo de la Comisión de Gobierno en el problema de los obreros parados. Pide se haga el censo.

El señor BENET dice que el censo hace ya seis meses, poco más o menos, que está hecho en el Departamento de Gobernación del Ayuntamiento.

El señor LLASAT lo celebra mucho.

El señor BERENGUER dice que para dar trabajo a los obreros parados es necesario que antes paguen los contribuyentes morosos. (Rumores de aprobación entre el público).

El señor FALCÓ manifiesta, respecto al censo de obreros en paro forzoso, que la Agrupación de Jurados Mixtos posee un censo para los profesionales.

Queda aprobada por unanimidad la gestión de la Comisión de Gobierno.

PROPOSICIONES

El SECRETARIO da lectura a una proposición de la mayoría en la que se protesta de las hojas anónimas circuladas estos días por nuestra comarca, pidiendo la segregación de Cataluña.

Se aprueba la urgencia de la proposición, y la defiende el señor MARTÍ, como primer firmante, quien, en un bello discurso, evidencia los propósitos de esa campaña insidiosa, muy propia del caciquismo rural de las derechas.

Se adhieren a la proposición, en nombre de las respectivas minorías, los señores FONTS y LLASAT.

Se aprueba por unanimidad aceptar íntegra la proposición.

Se lee otra proposición solicitando que el Ayuntamiento renuncie, de hoy para siempre, a los títulos de fidelísima y ejemplar que le fueron concedidos en tiempo de la Monarquía.

Declarada urgente la proposición, la defiende en un documentado y admirable discurso el señor FONTS, afirmando que esos títulos en nuestro escudo lo deshonran.

El señor BENET dice que en una de las primeras sesiones que celebró el anterior Ayuntamiento ya se adoptó este acuerdo. Oficialmente han desaparecido de nuestro escudo esos títulos. In-

cluso fueron arrancadas del salón de sesiones unas placas de mármol que perpetuaban esa deshonra.

El señor FONTS

insiste en que, además de desaparecer oficialmente, el Ayuntamiento debe acordar renunciar solemnemente a ellos.

El señor LLASAT no está conforme y protesta energicamente, porque asegura que con este escudo Tortosa ha realizado hechos gloriosos.

El señor FONTS replica que unos atributos que sólo recuerdan el crimen, se deben tirar.

El señor LLASAT:

Yo los rechazo.

Se procede a votación nominal, a propuesta del señor LLASAT. Es aceptada la proposición por 19 votos en pro y 4 en contra.

Han votado a favor las minorías del «Front Unic d'Esquerres» y «Lliga», y el señor ESCURRIOLA, de la minoría tradicionalista, y en contra los restantes señores de dicha minoría.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor MURALL solicita de la PRESIDENCIA que dé cuenta de las gestiones efectuadas en relación a las justas demandas del vecindario de Jesús.

El señor BERENGUER da cuenta detallada del estado de esas gestiones encaminadas al arreglo del paso por el barranco de la carretera de Jesús a Roquetas, la construcción de un mercado a Jesús y el abastecimiento de alumbrado público en dicha barriada.

El señor MURALL agradece todas las aclaraciones hechas por la PRESIDENCIA.

El señor FONTS solicita se aclare cómo se resolverá el asunto de la asesoría jurídica del Ayuntamiento, después de haber presentado la dimisión el señor MARTÍ, por incompatibilidad.

El señor BERENGUER le contesta que en su día el Consistorio contratará el servicio general de asesoría jurídica que le merezca más confianza.

(Como esta aclaración la pide el señor LAPEIRA por medio de una proposición incidental, y ya ha sido cerrado el período de proposiciones, la Presidencia pregunta al Consistorio si se da lectura a la misma y a otras variadas que acaban de presentar las minorías. El señor CHAVARRÍA cree que sólo deben leerse, pero no discutirse. Así se acuerda).

El SECRETARIO da lectura a otra proposición de la «Lliga», solicitando una política urbanística, clara y bien orientada.

La defiende brevemente el señor LAPEIRA.

El señor BERENGUER celebra esta nueva coincidencia de la «Lliga» con los deseos de la mayoría. Hace algunas atinadas

consideraciones generales acerca de este asunto que el señor LAPEIRA agradece.

El SECRETARIO lee otra proposición de la «Lliga» solicitando datos y antecedentes respecto a la situación económica del Ayuntamiento.

El señor BERENGUER formula algunas observaciones que satisfacen al señor LAPEIRA, quien previamente había defendido la proposición.

El señor LLASAT solicita un certificado de la situación económica del Ayuntamiento en 1.º de febrero de este año.

La PRESIDENCIA le advierte que deberá solicitarlo de Secretaría y satisfacer el oportuno reintegro.

El señor LLASAT se da por enterado.

Se lee otra proposición de la «Lliga» sobre cultura.

El señor TUDÓ resume la labor cultural del anterior Ayuntamiento, que creó diez escuelas nacionales y cuatro de municipales, dotándolas de locales y material, lo que evidencia que lejos de abandonarse tan importante materia, ha sido motivo de constante preocupación y de una solicitud esmerada.

El señor LLUCH pide algunas aclaraciones sobre las escuelas de las partidas, que se las da el señor BERENGUER, abundando en los mismos conceptos que el señor Tudó. Termina diciendo que el problema de la cultura, como todos los problemas municipales, no depende de la buena voluntad de unos y otros, sino de la cuantía de los presupuestos.

«Si en las campañas electorales se critica el aumento de los presupuestos, es una inconsecuencia inexplicable el querer ahora, con proposiciones y proyectos, querer aumentar más los gastos.»

El señor LLASAT pide se ordene al Arquitecto la confección del plano del grupo escolar de Aldea.

Le contesta el señor BENET diciéndole que en el Banco de España posee el Ayuntamiento 190.000 pesetas, producto de la venta de los solares de la antigua Lonja, destinadas exclusivamente a la construcción de grupos escolares, entre los que cuenta el de Aldea, que se empezará a construir tan pronto crezcan los solares.

El señor BERENGUER aclara, también, algunos extremos sobre el mismo asunto.

El señor LLASAT se da por muy satisfecho. El mismo señor formula un ruego en el sentido de inquiren detalles de la Alcaldía acerca del acuerdo del anterior Ayuntamiento de nombrar una Comisión que viera la ma-

(Sigue a la página 4.º)